REVISTA DEL Banco de la republica

NOTAS EDITORIALES

LA PAZ

Una serie de acontecimientos extraordinarios, sin precedentes en la historia del mundo, ocurrida en pocas semanas, ante los ojos asombrados de la humanidad, ha culminado en la capitulación incondicional del Imperio del Japón, de acuerdo con los términos dictados por las grandes potencias en el palacio de Potsdam, lo que significa la anhelada terminación de la guerra y el restablecimiento de la paz.

Pero es una paz todavía precaria, preñada de dificultades y problemas, en medio de pueblos sumidos en la ruina, después de seis años de incesante destrucción.

La gran nación norteamericana, a cuyos esfuerzos y sacrificios débese en primer término la victoria, dando el más alto ejemplo ha emprendido una admirable campaña de rehabilitación y ayuda en favor de los países devastados por el conflicto, en la cual deben colaborar todas las naciones unidas, especialmente las repúblicas de América. No dudamos que la nuéstra, fiel a sus propósitos y a sus compromisos, prestará su más efectivo apoyo, por todos los medios a su alcance, a esta gran obra de solidaridad humana.

EL CAMBIO DE GOBIERNO

El señor Presidente Alfonso López, inspirado en elevado patriotismo y convencido de que su separación del gobierno contribuiría a crear una tregua política y una cooperación de los partidos, buscada por él en varias ocasiones durante su administración, presentó dimisión ante el Congreso de su alto cargo e hizo dejación voluntaria de la primera magistratura del país, en medio del respeto y el reconocimiento públicos.

Para sucederle en el gobierno por el resto del período en curso, el Congreso tuvo el acierto de designar al señor doctor Alberto Lleras Camargo, quien tomó posesión de la Presidencia de la República el 7 de este mes, pronunciando un levantado discurso en que expuso con claridad y energía su admirable programa de gobierno, que ha sido recibido con unánime aplauso por la nación entera. Todo permite confiar en que se ha iniciado para el país, bajo la dirección del joven y austero mandatario, un período de apaciguamiento político, de colaboración nacional y de intensa labor administrativa.

LA SITUACION GENERAL

No obstante las inciertas perspectivas que tenía que traer consigo el advenimiento de la paz, la situación económica del país se mantuvo normal y sin cambios de significación durante el mes de julio, a que esta reseña se refiere.

Las reservas de oro y divisas en dólares del banco de emisión, lejos de descender, mostraron en julio un aumento apreciable, que llegó al 4,2% con relación al mes anterior, y al 8,7% en comparación con julio de 1944.

Este fenómeno debióse a que la balanza de pagos del país alcanzó en el lapso mencionado, según datos suministrados por la Oficina de Control de Cambios, un saldo favorable de U. S. \$ 6.185.000.

La misma causa produjo un aumento, aunque en menor proporción, en los medios de pago, que fue de 3%, en comparación con el mes de junio. La moneda en circulación bajó en 3,1%, al paso que los depósitos bancarios a la vista subieron en 7,1%.

El movimiento comercial fue satisfactorio en el mes pasado, a juzgar por el valor de los cheques pagados por los bancos, que sobrepasó en 4,5% el del mes de junio, y en 22,1% el de julio de 1944.

También lo fue el de la Bolsa de Bogotá, cuyo volumen de transacciones resultó superior al de junio en 14,9%; y cuyo índice de cotizaciones de acciones registró un avance de 2,8 puntos, que representa el 1,4%. El de papeles de rendimiento fijo se mantuvo sin modificación.

Con gusto señalamos nuevo descenso en el índice del costo de la vida obrera en esta capital, que fue de 4,5 puntos, o sea el 2,3%, en comparación con el mes anterior, aunque todavía se mantiene en 13,9 puntos, que representan el 8%, por encima del de julio de 1944.

La producción de oro tuvo en el mes pasado un aumento de 4% en relación con junio; mas la correspondiente a los primeros siete meses del año resultó inferior en 6,7% a la de igual período de 1944.

La producción de petróleo se ha mantenido estable, pues de enero a julio de este año llegó a 12.760.000 barriles, contra 13.047.000 en el mismo lapso del precedente.

LA SITUACION FISCAL

La recaudación de las rentas nacionales ascendió en julio a \$ 10.233.000, contra \$ 15.801.000 en junio, y \$ 8.637.000 en julio del año precedente. En los siete primeros meses del presente año dicha recaudación ha llegado a \$ 67.461.000, superior en 67,7% a la de igual período de 1944, que sólo alcanzó a \$ 40.239.000.

Las apropiaciones para los gastos públicos en julio se fijaron en \$ 12.622.000.

El déficit fiscal aproximado en 31 del mes pasado ha sido calculado por la Contraloría General de la República en \$ 15.130.000.

LA BANCA Y EL MERCADO MONETARIO

Los principales renglones de crédito otorgado por el Banco de la República mostraron apreciable disminución en el mes pasado. Los préstamos y descuentos a los bancos afiliados bajaron en algo más de \$ 2.000.000, de \$ 14.419.000 a \$ 12.067.000; los concedidos al gobierno nacional descendieron en \$ 1.000.000, o sea de \$ 1.142.000 a \$ 142.000; y los otorgados al público con garantía de productos nacionales, especialmente café, consignados en almacenes de depósito, disminuyeron en \$ 3.000.000, pasando de \$ 3.217.000 a \$ 219.000.

Los billetes del Banco de la República en circulación descendieron en julio de \$ 178.942.000 a \$ 174.771.000; pero en cambio aumentaron apreciablemente los depósitos a la orden en el mismo banco, de \$ 158.148.000 a \$ 169.905.000.

Los depósitos a término en el banco de emisión disminuyeron nuevamente, de \$ 16.250.000 a \$ 15.334.003.

Las reservas de oro y divisas en dólares del Banco de la República subieron en el mismo lapso de \$ 274.863.000 a \$ 286.444.000. En estas cifras correspondía a oro físico \$ 177.723.000 y \$ 180.191.000, respectivamente.

La proporción de las reservas en relación con los billetes en circulación quedó el 31 de julio en 142,26%, contra 133,95% el 30 de junio.

CHEQUES PAGADOS POR LOS BANCOS

El valor de los cheques pagados por los bancos, en el mes de julio, tanto directamente al público como por conducto de las oficinas de compensación, comparado con el del mes anterior y con el de julio de 1944, muestra las siguientes cifras, en miles de pesos:

EN	BOGOTA		
	Julio 1945	Junio 1945	Julio 1944
Directamente\$	102.248	119.338	117.011
Por compensación	133.072	119.074	102.188
Sumas\$	235.320	238.412	219.199
	ESTO DEL		
Directamente\$	311.044	311.399	337.187
Por compensación	158.095	150.116	125.950
Sumas\$	469.139	461.515	463.137
т	OTAL		
Directamente\$	413.292	430.737	454.198
Por compensación	291.167	269.190	228.138
Sumas\$	704.459	699.927	682.336

EL CAMBIO EXTERIOR

Ha seguido cotizándose el dólar americano ligeramente por debajo del tipo de venta del Banco de la República, que como se sabe, es el 1,755.

EL ORO

En julio adquirió el Banco de la República 43.373 onzas de oro fino, contra 41.703 en junio, y 54.302 en julio de 1945.

En los primeros siete meses del año el banco ha adquirido 319.789 onzas contra 342.773 en igual período de 1944.

EL CAFE

Ningún cambio podemos anotar en los precios del café en los mercados americanos, que las autoridades de control mantienen sin modificación, no obstante lo acordado unánimemente por la conferencia de México, en su resolución número XV.

En los mercados internos los precios se sostienen firmes, con creciente demanda del grano. La Federación Nacional de Cafeteros cotiza en Girardot a \$ 52,50 la carga de café pergamino, y a \$ 65, la de pilado, o sea \$ 1 por encima del mes pasado.

Según las noticias recibidas, han aumentado apreciablemente las exportaciones de café a Europa, especialmente del Brasil, lo que puede llegar a producir una disminución en las existencias de este artículo en los Estados Unidos.

En los primeros días de septiembre próximo se reunirá en la ciudad de México la Conferencia Cafetera, en que estarán representados los países americanos productores de café.

En julio se movilizaron a los puertos de embarque 416.376 sacos, contra 418.776 en junio y 314.487 en julio de 1944. La exportación en los mismos meses fue de 560.167, 773.371 y 441.776 sacos, respectivamente.

En los primeros siete meses del año se han movilizado 2.558.574 sacos, y se han exportado 2.989.536, contra 2.838.721 y 3.130.490, respectivamente, en 1944.

EL MERCADO DE CAFE EN NUEVA YORK

Nueva York, agosto 13 de 1945.

La presión ejercida sobre los precios del café se mantuvo durante el mes de julio, como quiera que en los mercados primarios siguieron avanzando las cotizaciones con la renovación de demandas procedentes de Europa. En los últimos días se informó que la Gran Bretaña había comprado 500.000 sacos de café brasilero, parte de los cuales, según se dijo, habían sido comprados por cuenta de Holanda y de Bélgica, y todos ellos a precios superiores a los equivalentes máximos en los Estados Unidos. Esta compra produjo un movimiento de alza en las cotizaciones, de lo que ha resultado que las escasas ofertas recibidas aquí lo han sido a precios tan superiores a los máximos que no podrían aceptarse. Así por ejemplo, una oferta de entrega directa para enero-julio de 1946, fue cotizada a más de 15 centavos por Santos 4-s. El precio máximo de este tipo básico de café es de 12,85 centavos.

Esta situación ha causado gran interés en los círculos cafeteros y los diversos grupos del comercio han nombrado comités para conferenciar con las Agencias del Gobierno, a fin de estudiar la posibilidad de tomar medidas encaminadas a mantener el movimiento de suministros a este mercado. La Asociación Cafetera de la Costa del Pacífico reiteró hace pocos días su petición de levantamiento de todas las medidas de control del café. En los círculos comerciales existe preocupación por causa de las futuras limitaciones de suministros, ya que durante el mes de julio las importaciones se mantuvieron a un buen nivel no obstante el hecho de que los precios en los mercados primarios fueron superiores. Mediante ciertos ajustes los importadores habían quedado en capacidad de reducir sus pérdidas, cosa ésta que, no obstante, se hizo imposible a causa del aumento de precios en los mercados primarios.

La Oficina de Censo publicó recientemente datos estadísticos relativos a las importaciones de café en 1944. El total llegaba a 19.706.000 de sacos (de 132 libras cada uno), o sea, 18,6% superior a la importación en 1943 y 30% superior a la de 1939. Las importaciones por países durante los tres años fueron las siguientes:

(Se	omiten los 000	0)	
PAIS DE ORIGEN	1944	1943	1939
Brasil	11.030	7.560	9.303
Colombia	4.875	4.868	3.191
El Salvador	830	849	598
Guatemala	699	764	426

México	618	585	440
Demás países	1.654	1.992	1.265
Total	19.706	16.618	15.223
			_

Las importaciones de los Estados Unidos en 1944 representaban un consumo de 18,9 libras per capita, o sea un aumento de 22,7% sobre 1939. Los círculos comerciales de la localidad prevén, sin embargo, un fuerte descenso en la actual alta rata de consumo de café en este país durante el período de la post-guerra, en primer lugar a causa de la reducción de consumo en las fuerzas armadas. ya que las demandas del personal militar ayudaron notablemente a aumentar el consumo en 1944. En el comercio se ha planteado también el problema relativo a los programas para la venta de café latinoamericano en Europa. El promedio de consumo allí es muy bajo, tan sólo de 4 libras per capita durante el período anterior a la guerra, si bien en Suecia, Dinamarca, Finlandia, Bélgica y Noruega el consumo era alto. Se ha expresado la opinión de que el consumo de café durante el período anterior a la guerra en los citados países no habrá de igualarse durante algún tiempo después de la guerra. Los derechos de importación fijados por algunos países europeos en años anteriores a la guerra contribuyeron también a detener ese consumo a causa del precio excesivamente alto del grano. Esto ocurría especialmente en el Reino Unido, Francia, Alemania, Italia, España, Dinamarca, Noruega, Suecia y Bélgica. Dichas restricciones comerciales aumentaron con la concesión de preferencia imperial dada por el Reino Unido al café de producción colonial, y por la libre entrada del café de producción colonial en Francia.

Se ha calculado que en el período de 1940-43 había cerca de 5 billones de árboles de café. Calculando un rendimiento mínimo de una libra de café por árbol, la producción mundial sería de 37.000.000 de sacos por año. Con un consumo de 16/17 millones de sacos por año en los Estados Unidos durante el período de la post-guerra, quedarían 20/21 millones de sacos para el resto del mundo. Aun en el caso de que el consumo en Europa aumentara en un 50% en relación con el del período anterior a la guerra, o sea a cerca de 10.000.000 de sacos, quedaría todavía un sobrante. Se ha sugerido que dicho sobrante sea utilizado para fines industriales. Las importaciones de café en los Estados Unidos, según datos oficiales fueron las siguientes durante el año de cuota transcurrido entre el 1º de octubre de 1944 y el 28 de julio de 1945:

PAISES	Desde	% de la
PAISES	octubre 1o.	cuota reformada
	1 1 5 7 1	
Brasil	9.283.976	52.2
Colombia	4.224.970	70.1
Costa Rica	264.625	69.2
Cuba	33.194	21.7
Rep. Dominicana	226.296	98.6
Ecuador	166.436	58.0
El Salvador	739.935	64.5
Guatemala	636.053	62.1
Haití	377.322	71.7
Honduras	38.265	100.0
México	545.959	60.1
Nicaragua	153.777	41.2
Perú	28.858	60.3
Venezuela	422,334	52.6
Total signatarios.	17.142.000	57.6
Total no sig	5.195	0.8
Total todos	17.147.195	56.4

ESTADISTICA (en sacos de 132 libras)

JULIO

ARRIBOS A LOS ESTADOS UNIDOS

Arribos		Del Brasil	De otros	Total
Julio Julio Julio-Junio Julio-Junio	1945 1944 1944/45. 1943/44.	1.268.338 819.107 10.510.788 10.223.882	869.627 842.021 8.128.291 8.930.055	2.137.965 1.661.128 18.639.079 19.553.937
Entregas				
Julio Julio Julio-Junio Julio-Junio	1945 1944 1944/45. 1943/44.	783.276 488.117 10.310.788 9.640.799	764.704 794.252 8.215.880 8.823.458	1.547.980 1.282.369 18.526.668 18.464.257
Existencia visible		Agosto 1o. 1945	Julio 10, 1945	Agosto Io. 1944
Stock Brasil Stock otras cl A flote del Bra	ases	1.533.950 394.331 1.420.000	1.048.831 289.408 928.243	1.184.352 424.766 851.100
Tota	les	3.348.281	2.266.482	2.460.218

EMBARQUES TOTALES

	Julio		Julio-Junio	
Del Brasil:	1945	1944	1944/45	1943/44
a Estados Unidos a Europa a otras partes	:	607.000 27.000 97.000	:	9.848.450 871.900 1.838.000
Totales De Colombia:	•	731.000		12.558.350
a Estados Unidos a Europa a otras partes	:	407.111	:	5.107.023 39.872 145.697
Totales		441.774		5.312.572

^(*) Sin datos en la fecha.

BIBLIOTECA DEL BANCO DE LA REPUBLICA

Libros adquiridos y catalogados por la Biblioteca del Banco, la cual está al servicio del público todos los días de 2 a 5 p. m.

(Clasificación Decimal)

012

Caro, Víctor E. y Toledo, Augusto.

Bibliografía de don Miguel Antonio Caro y de don Rufino José Cuervo. Prólogo de don Luis Augusto Cuervo. Obra publicada por la Academia Colombiana de Historia y dirigida por la comisión compuesta por los académicos doctor Nicolás García Samudio, doctor Miguel Aguilera y doctor Alberto Miramón. Bogotá, Editorial ABC, 1945 — xiv., (1), 183 páginas.

103

Ferratér Mora, José.

Diccionario de Filosofía. Segunda edición corregida y aumentada. México, Editorial Atlante, 1944 — 4 hojas, 760 páginas.

330

Knight, Bruce Winton.

Economic principles in practice. Revised edition. New York, Farrar & Rinehart, 1942. xiv., 659 páginas.

330.9

Boulding, Kenneth E.

The economics of peace. New York, Prentice-Hall, 1945 — ix., 278 páginas.

330.98

Soule, George Henry y otros.

Latin America in the future world, by George Soule, David Efron and Norman T. Ness. (Under the supervision of Alvin H. Hansen, for the national planning association). New York, Farrar & Rinehart, 1945 — xiii., 372 páginas, tablas, diagramas.

331.11

Raggi Ageo, Carlos M.

Contratos y convenios del trabajo. La Habana, Cultural, 1940. 625 páginas.

331.137

Beveridge, William H.

Full employment in a free society. "Misery generates hate". New York, W. W. Norton & Co., 1945. 429 páginas.

332.110942

Claphan, sir John.

The bank of England, a history. New York, Macmillan, 1945. 2 volúmenes, ilustrados.

336.7291

Pérez y Lobo, Rafael.

Legislación fiscal. (Impuestos generales del estado...). Habana, Cultural, 1943. Paginación varia.

341.5

Romero del Prado, Víctor N.

Manual de derecho internacional privado. Buenos Aires, Editorial La Ley, 1944. 2 volúmenes.

341.5

Sánchez de Bustamante y Sirven, Antonio.

Derecho internacional privado. Tercera edición. Habana, Cultural, 1943. 3 volúmenes.

342.7291

Infiesta, Ramón.

Historia constitucional de Cuba. Prefacio de Emeterio S. Santovenia. La Habana, Editorial Selecta, 1942. 383 páginas.

347.2

Aguirre, Agustín.

Cursillo de derecho hipotecario. a) Principios generales. b) Precedentes históricos y fuentes. Habana, Facultad de Comercio, departamento de publicaciones, 1943. 6 hojas, 151 páginas.

347.7

Pérez y Lobo, Rafael.

Código de comercio y legislación mercantil... Habana, Cultural, 1945. 4 hojas, 852 páginas. 349

Colombo, Leonardo A.

Culpa Aquiliana. (Cuasidelitos). A través de la doctrina, la legislación y la jurisprudencia nacional y extranjera y del proyecto de reformas al código civil argentino. Buenos Aires, Editorial La Ley, 1944. 870 páginas. Bibliografía: páginas 13-34.

355

Colmenares del Castillo, Rafael (Ed.)

Código de justicia penal militar colombiano. Primera edición. Bogotá, Talleres Mundo al Día, 1945. 188 páginas, 1 hoja. 630.97291

Pérez de la Riva, Francisco.

El café, historia de su cultivo y explotación en Cuba. Prólogo de Fernando Ortiz. La Habana, Jesús Ortiz, 1944 — xiii., 2 hojas, 383 páginas.

947

Lesueur, Laurence Edward.

Doce meses que cambiaron el mundo. Traducción del inglés por Teodoro Ortiz Rodríguez. México, Nuevo Mundo, 1944. 399 páginas.

947

White, W. L.

Report on the Russians. New Sork, Hartcourt, Brace & Co., 1945. 309 páginas.